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美中分團報告 
高嘉 

亞特蘭大報告 

治明 

   憶張藻                     

單國璽神父：「張藻，我將擔任徐匯中學校長；你可不可以來徐匯幫我忙？」 

        每次回台灣，去三峽掃墓時，都會約住在三峽的張藻兄陪我一同去。掃幕後，就一起用午

餐敘舊。這是多年來的老友歡聚的溫馨記憶。當今年初聽到張藻遽然過世，心中感到無限的悵然

不捨！回到記憶長河之中，想到張藻提起的一件鮮為人知的掌故；是一種服務團員慷慨奉獻的典

範。藉此機會和大家分享：有一天張藻意外地收到單國璽神父（當時還沒被任命為花蓮主教）的

一個電話，說：「張藻，我將擔任徐匯中學校長；你可不可以來徐匯幫我忙？」，當時張藻正在

公立嘉禾中學擔任化學老師，很被重視。但是當他收到單神父的邀請，天主的召喚，想起鄭爵銘

神父的「大風起兮雲飛揚，----- 安得的猛士兮守四方」的呼籲，毅然離開嘉禾中學，加入徐匯中

學的陣營；根本不考慮將來退休時會喪失公立高中優厚的終身俸和公教人員的各種福利。張藻在

徐匯成為一位教學優良的老師；單神父還委任他擔任新建的科學館的館長，為徐匯中學爭取到很

多教育部的獎狀和補助計劃。不過，當單神父離開徐匯中學，轉任光啟社社長後，張藻就因為複

雜的人事問題，處境非常困難。後來，他在美國的哥哥為他申請到移民綠卡；他就拿了徐匯的離

職退休金到美國去了。但時運不濟，遇到美國金融危機，投資失利，損失慘重！夫妻兩人在美國

幫人看顧小孩，勉強度日。但不堪沉重的健保負擔，決定回台灣定居。他們在三峽買了一棟很大

的公寓，準備安享頤年；但想不到因為年齡太大，又沒有工作，結果銀行貸款下不來；不得不忍

痛犧牲，把大公寓賣掉，換成一個小公寓；損失很多。夫妻兩人只好省吃儉用，靠剩下來的徐匯

中學遣散費與退休金勉強過日子。如果當年沒有離開公立嘉禾中學，他晚年的生活不會這樣拮

据！但這一切都為了理想與抱負而慷慨付出的，他說無怨無悔！ 

 

 

 

 

 

三峽掃墓 
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共用午餐，形同兄弟，友誼永存 

 

（二）二進宮：兩次進出加護病房，共 17 天！ 

我第二次進加護病房後，燕萍告知了 CSCNA，就得到很多的祈禱與祝福；我非常感動！！ 

今天結束出院後最後的一次複檢，現在給諸位一個報告： 

（1）大毛病沒有，小毛病蠻多！ 

（2）所謂大毛病沒有，就是兩次住院中，做了全身仔細體檢；結果是所有器官正常，沒有任何

癌症跡象。所謂全身體檢包含（我學到不少醫學科普）：Ultra Sound（超音波），CT Scan（相當

MRI），檢查了肺，心臟，腸，肝，腎臟，還有 HIV test！ 兩次 Bone Marrow （骨髓）Biopsies

（為檢查血癌，淋巴腺癌）。找不出毛病後，最後從我腸內切一塊，作 Biopsy，看看有沒有一種

慢性癌症細胞（即：Myloindosis)在身體內蔓延。檢查結果，全是 Negative! 感謝天主！兩次住院

雖然辛苦，但有機會作全身檢查，結果安然無恙！也是值得折磨。 

（3）所謂小毛病蠻多是因為：還查不出為什麼（甲）Sodium level low! 缺納！（乙）紅血球與血

小板極低！（丙）腳與腿肥腫！（ 現在已治癒約 80%）。還要請各位多多為我祈禱。 

（4）另一個好消息：第二次住院原因之一是肺積水；呼吸困難。我擔心是心臟血管堵塞。經過

檢查，證明不是。肺積水治理好了，就呼吸正常了！感謝天主！前天心臟專科醫生複檢，說我是

81 歲的人有 50 歲的心臟！感謝天主的恩寵！ 

（5）感謝天主！讚美天主！ 

  

 

 



CSC Newsletter 77 2021-10-21 

3 

 

 

建心、瞻納 

 

自從被這新冠嚇到不敢出門，超過一年多都沒有作過體檢驗血，家庭醫師比我急。終於在今年五

月下旬，做了一次檢查，兩個月後去拿驗血報告，讓我驚訝的是多年來稍微偏高的膽固醇，首次

低於 200 mg/dL（只有 175）。這個指標的改善得歸功於小女兒的堅持：少吃澱粉含量高的米

麵。同時也能夠每餐都維持在八分飽的狀況。我常戲稱這個血脂及膽固醇降低全是餓出來的結

果。可是今年春天瞻納患胰臟炎後，經過一週的只喝電解質的飲料後，她的糖尿症沒了，那才是

令人驚嘆。不得不佩服，小時候老人們經常提醒“飯吃七分飽”的古老智慧！面對不斷來襲的變

種新冠，祝福大家平安快樂！建心、瞻納 

 

 

芝加哥 報告   

 

新梅 

 

感謝主， 給我充足的力量和勇氣。 

自従 7 月中搬入新公寓，住 15 樓， 面對密西根湖， 早上看日出， 晚上可窺視車水馬龍的

鬧區，離芝加哥主教座堂，超市，醫院步行可到，一切都是我的理想。現在白天倒是馬不停蹄整

日忙，一個星期難得有一天可以完全在家休息。妹妹走路不便，不能去餐廳用餐，就自己做，所

以替她採買添購；弟弟在另一個 Nursing Home,每 2 周看望他一次， 帶些酸酸辣辣的印尼菜解

饞。比較頭痛的是我的弟妹。她患有精神失常癥狀，喜歡丟東西， 家徒四壁，只剩下幾件大家

具。而且找不到人， 不知行蹤，不接電話，麻煩的要命。老房子已脫手，天主保佑，希望 10 月

底交屋手續順利。 
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惠群 

8 月中， 我們一行 4 人到 St Francis Convent，在芝加哥南方車程 3 個半小時。 去探訪 2 位年

已過百的中國山東修女，見了面，彼此都相當激動。 

2 年不見， 整個大修院改觀了。占地 100 畝，Springfield 主教府已收購全部修院資產， 現在

修女們人數僅剩下 40 幾位，年紀最輕的都 85 歲了， 她們受到很好的照顧， 居住環境優雅清靜. 

還有 2 位來自印度的修女處理一些行政管理。鮑修女， 曾在高雄旗津工作了 37 年，為出海的漁

人服務， 她在 2 月時還動了心臟手術，現在可以自由行動。方修女， 來自教友家庭， 家族中有

近 10 位的神職人員， 她行動不便，大部分時間在屋內祈禱， 她深愛熊貓， 我算了算， 擺在房

間內的就有 20 支娃娃。其他美國修女和新梅都是舊識，她們笑的開心，有說不完的往事， 趣

事。 

星期天吃過中飯後，我們道別，她們拉著新梅的手久久不放。最後，是院長修女送我們離

去，她很高興的說，這就是我們，我們依命於天主手中， 我們一直可以住下，每個月付房租給

主教府，直到最後一位修女登天，現在老修女們健康變化大，等機會合適， 院長會通知我們可

以再探望她們，我們都期待下次的相聚。 

     高嘉 

在學校念的是工業工程與管理，工作了三十多年也一直在生管、物管、品管、與資訊管理中

打轉。近十多年在物料管理中，一些關鍵性零組件如半導體晶片的前置時間 (lead time) 控制不

易，常造成交貨延遲，引起了我的注意。前置時間的掌控在教課書上提到不多，但在實務工作上

卻具有挑戰性，愈是困難的議題，我倒是願意介入。 
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過去半導體晶片的交期短則八週，有些交期長到四，五個月已經是小心 watch，沒想到今年

度開始全球性的晶片短缺，製造廠商通知交貨期要到一年，這引起了中下游大小廠商的恐慌，影

響到的不單單是汽車業，其他電腦，家電業等也受到了影響。 

於是晶片的現貨市場價格節節高漲，甚至有錢也買不到零件，而中下游廠商也儘快下單給晶

片製造商，重複下單的情形屢見不鮮，晶片工廠也開始要求下了單不能取消，但這不也能阻擋晶

片工廠接到的訂單遠大於產能，這有點像去年上半年新冠疫情開始，大家在搶購衛生紙，不同的

是晶片工廠要擴張產能並不容易，即使一年時間都未必能解決產能問題，只能期望到明年晶片荒

的情形能有些改善。 

達拉斯報告 

我跟鄭爵銘神父認識的經歷(6)     愈營 

 

6. 請敘述你與基督服務團（CSC）的經驗? 

我是基督服務團的正式團員，每當其他地區的基督服務團團員訪問達拉斯的時候，我們經常

都會在我的養生村裏聚會，其樂融融。 我通過基督服務團每年的通訊錄和其他的連絡方式來參

與基督服務團的活動。 

    生命的點滴、生活的分享     周道、玉珊   

雖然在國外，小朋友們上中文課還是有板有眼。中秋節前我家娘子和女兒先開車將食材分送

到各個學生家裡，等星期天網上中國文化課程一開始，娘子就在視訊中示範製作克難式的月餅

了。每一家分別從網路上同步學習製作。課一結束，各家都能吃到自己烘焙的月餅，跟據家長的

回饋，小朋友們高興極了。真不簡單。 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

芋頭月餅成功啦！ 
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在聖女小德蘭，傳教的主保聖人，10 月 1 日她的紀念日上，因天主的旨意，主教派遣我到

納匝肋聖家堂服務，昨天中華民國 110 年雙十國慶，在聖家堂首祭並講道，深具意義。 

    從服務兩百多人的教堂到服務上萬人的教堂感受很不一樣，這個堂區很多元，可以接觸到不

同族裔的豐富與驚艶，感謝天主，讚美天主。 

 

  
 

「團體的事務、犧牲的愛」     周道 

這兩天讀到聖母軍手冊當中記載的這麼一段話：「各種團體都有它的生命力，即使有一半成

員是失調的，仍能繼續它們的功能；但這樣的工作必然非常平凡、無效、不愉快。為了推動那些

本該靈活或本是充滿動力的部分，竟花了許多錢財和精力，結果自然發生困難、混亂和危機。 

無可否認，今天自私成為人類生活的通病；仇恨破壞了許多人的生活原則和團結的力量，每

天都在重新而普遍地證明一項重要的真理，就是：『否定天主的人，背叛天主的人，將對於天主

以外的任何人和事，以至於人世間的一切，全成了虛偽不實的。』（布萊恩•奧希斯 Brian O’

Higgins） 」(聖母軍手冊第十二章) 

聖保祿宗徒致厄弗所人書當中，他用夫妻之間的關係比喻基督與教會的關係。聖保祿說：

「為此，人應離開自己的父母，依附自己的妻子，兩人成為一體。這奧秘真是偉大！但我是指基

督和教會說的。」這樣的比喻，聖保祿好像在說：「為此，耶穌離開了天父，依附了自己的教

會，兩者合為一體。這奧秘真是偉大！」 

因為耶穌與教會兩者合為一體，如此祂成了身體(教會)的頭：基督是頭，教會是身體，這是

一個生命相連的關係，也是生命相同的結果。沒有基督生命的教會，就不是基督的身體；有基督

生命的，就在教會裏成為基督的見證。因此，基督的身體需要表現出基督，不在基督的身體裏就

表現不出基督。所以教會非顯露出基督不可，要是不顯露基督就是辜負天父的心意。所以問題在

教會有沒有顯出是基督的身體？有沒有活出基督身體裡的見證？ 
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在團體事務的運作當中，我們每一個人都經歷許多的考驗與磨難，有不少的人因此傷心難

過，手足無措，甚至有很多的人因此而離開。這很像舊約當中若蘇厄對全民眾所說的話：「如果

你們不樂意事奉上主，那麼，今天就選擇你們所願意事奉的神吧！…至於我和我的家族，我們一

定要事奉上主。」 

很多時候癥結在於：我們真正應該認識的，不是事務的本身，而是自己，還有我們自己的選

擇。 

像聖保祿一樣，當我們意識到見證基督才是最重要的時候，事務的本身就不再是那麼重要

了。在團體當中，要是我們能夠意識到「是我的不足」，或者「是我犯了罪，」而且願意誠心悔

改，付諸行動時，那麼問題再大，也都有變小或者得到解決的希望。因為我們會想辦法去求醫

治，求進步。然而往往很多時候，我們卻不知道是自己的不足，或者明明生病了卻不知道自己有

病！而在週遭的人又沒有能力認識我們和我們的病症，甚至不知道怎麼看待和陪伴生病的人，那

麼發生在病人身上的事，大家也會同樣受到不良的影響。使得所有一切見證基督的努力，都成了

白費精神的虛工。 

除非我們完全順服在天主的旨意之下，否則，即使是天主想要將完整美善的恩寵，也就是教

會的頭，賜給我們衪的恩寵，我們也將無法消受。 

請記住這一點，認識自己，誠實的面對自己，那怕是好的、壞的、受傷的、失調的、健康

的、有病的，要是我們願意把所有的一切，都順服交託給天主，才是認識自己的極致，才能找回

基督的生命，也才有可能去見證基督，我們也要祈求天主賞賜我們分辨的智慧，因為天主的旨意

有時也是知所進退的，如何拿捏，放心交託，更是我們每一個人在認識自己當中一門必修的功

課。 

耶穌說：「一粒麥子如果不落在地裏死了，仍只是一粒；如果死了，才結出許多子粒來。」

耶穌基督以祂犧牲的愛成就了我們今天的聖體聖事。 

親愛的恩寵之母，童貞榮福聖母瑪利亞，祈願我們可以毫不猶豫的像伯多祿一樣見證我們的

信仰，依靠妳把我們帶到耶穌面前，滿心歡喜的領受祂的聖體聖血，重新注入祂的生命。阿們！ 


